

María Xosé Dourado Campos

*Equipo de Biblioteca, coordinadora redPea Unesco y
Jefa del Departamento de Lingua Galega e Literatura*

La Biblioteca Escolar del IES Luís Seoane (Pontevedra)

un mundo de aprendizaje
multidisciplinar



Una biblioteca es mucho más que un almacén de libros. Los proyectos y los programas en los que participa la Biblioteca Escolar del IES Luís Seoane así lo atestiguan. Un lugar donde conversar, crecer, aprender, sentirse seguro y desarrollar todas las potencialidades del alumnado.

¿ Quiénes somos?

Acaba de suceder. Es ahora. En voz alta, entre el barullo, comunico a mis compañeras el contenido, palabra por palabra, del correo electrónico que nos invita a elaborar un artículo para la revista de la Fundación *Alonso Quijano*. Son las 11:30 horas, durante el recreo en el IES Luís Seoane de Pontevedra, hora de reunión del "Consello da Muller Nova"; la Orientadora conversa con alumnos y alumnas que solo se sienten seguros en este espacio y que aprovechan los tiempos de ocio para charlar, mientras otro grupo de chicos y chicas diseña logotipos para el proyecto Erasmus+ en el que participamos; y dos de mis compañeras fichan los nuevos fondos adquiridos a demanda de jóvenes ávidos de lectura y ejecutan el préstamo, también de las "lecturas obligatorias".

Desde el año 2012 nuestro espacio principal se sitúa en la parte más luminosa de nuestro gran vestíbulo, separada con cristaleras de las zonas comunes, lo que la convierte en

Todo el Equipo de Biblioteca tiene la responsabilidad de asumir, en nuestro centro educativo, los compromisos con la redPEA: biblioteca integradora, inclusiva y en la que prima la igualdad de todos los seres humanos.

el centro del instituto (y no solo físicamente), siendo el punto de encuentro de todo el personal. La gestionamos un grupo multidisciplinar de seis profesores apoyados en todo momento por el Equipo Directivo y por las familias que, en horario de tarde, son las encargadas de abrir las instalaciones al barrio de Monte Porreiro, un lugar de aluvión de familias trabajadoras, "desertoras del arado" e inmigrantes, situado a orillas del río Lérez. A dos kilómetros del centro de la ciudad, la comunicación con las asociaciones de vecinos, asociaciones de inmigrantes (en el IES Luís Seoane estudian personas de diecinueve nacionalidades), Secretariado Xitano, ANPA, Atheneo y Concello de Pontevedra son continuas, porque nuestra biblioteca tiene la ca-

pacidad de adaptarse a todas y cada una de las actividades que se nos proponen día a día, además de las que diseñamos en nuestro Plan Anual. Contamos además con un espacio de archivo propio, con un aula de estudio en silencio (provisional) y con otra donde se centralizan los materiales que producimos como escuela asociada a la UNESCO desde el año 1998 y que constituyen uno de los pilares fundamentales en los que se asientan los principios del instituto, dado que además, todo el Equipo de Biblioteca tiene la responsabilidad de asumir, en nuestro centro educativo, los compromisos con la redPEA: biblioteca integradora, inclusiva y en la que prima la igualdad de todos los seres humanos. Y si necesitamos "ocupar" otros lugares del instituto, todo el vestíbulo se convierte en lugar de trabajo/exposición a la vez que el Salón de Actos se transforma en un maravilloso auditorio cuando charlas, debates y conferencias salen de la biblioteca debido a la participación de todo el alumnado.

Estamos adheridos al PLAMBE de la Consellería de Cultura, Educación y Ordenación Universitaria de la Xunta de Galicia y el año en el que la biblioteca se trasladó desde la primera planta a la localización actual, fuimos la fotografía del cartel que anunciaba las "Xornadas de Bibliotecas Escolares de Galicia" en las que este año participamos activamente con un relatorio. Estas jornadas, entre otras de carácter institucional, nos permiten estar al día en todo lo relativo a gestión interna, ca-





catalogación, animación a la lectura, novedades editoriales, diseño de actividades anuales... constituyen los momentos de interrelación con nuestros colegas, la resolución de problemas comunes o nuestra formación continua; por otra parte, compartimos el mismo programa informático de catalogación y préstamos (Meiga) y nuestros fondos están disponibles para cualquier otra biblioteca escolar.

*Estamos adheridos al
PLAMBE de la Consellería
de Cultura, Educación y
Ordenación Universitaria de
la Xunta de Galicia.*

¿Qué hacemos?

Al comienzo de cada curso escolar realizamos ocho jornadas de formación de nuevos usuarios y alfabetización informacional para el alumnado de 1º ESO de nueva incorporación, con la finalidad de proporcionarle las herramientas fundamentales de manejo en nuestra biblioteca o de cualquier otra pues, aunque simplificado, usamos el sistema de la CDU. Así mismo, constituimos cada curso nuestro club de lectura que actualmente cuenta con tres secciones (*Alfa, Omega, Francés*) en el que las lecturas marcadas van en consonancia con los trabajos por proyectos anuales,

con los contenidos curriculares o con el tema del Salón del Libro Infantil y Juvenil.

Durante todo el año realizamos encuentros con escritores y escritoras sobre libros leídos, charlas con invitados relacionados con nuestros trabajos por proyectos, entrevistas a personalidades del mundo de la cultura, la política o de la familia profesional presente en el centro, conferencias de técnicos relacionados con la materia de libre configuración del IES (Proyecto Atlántico) y, en general, de cualquier asignatura. También llevamos a cabo rutas literarias que se desarrollan en la ciudad y en el Museo Provincial de Lugo.

Por otra parte, conmemoramos fechas con significado especial, siempre con exposiciones y conferencias y muchas veces contamos con la visita del alumnado de nuestro centro adscrito situado en Monte Porreiro: Día del Libro (con lectura continuada en el vestíbulo), Día de la Paz (para todo el alumnado en el vestíbulo, este año dedicado a Gloria Fuertes), Semana de la Mujer (en el que se entrega en la biblioteca el "Premio Muller IES Luís Seoane"), Día das Letras Galegas (este 17 de mayo se homenajea a la pontevedresa María Victoria Moreno), etc.

Así mismo, el Equipo de Biblioteca es el encargado de coordinar el grupo de teatro escolar *Fiúncho* o nuestro pequeño coro y elaboramos guiones radiofónicos para "Onda Cero" cuyos programas se emiten desde la biblioteca; este año se crearon a partir de entrevistas al alumnado y familias procedentes de fuera de Galicia.

Para finalizar, destacaremos la labor que realizamos desde la biblioteca dentro del marco de la redPEA como escuela asociada y en particular como responsable de las actividades del llamado Comité UNESCO, un espacio de trabajo fijo integrado por profesorado y alumnado que se reúne todos los lunes de 16:00h a 18:00h y que diseña, organiza y promueve todas nuestras tareas. A modo de ejemplo podemos hablar de:

- **Cultura de Paz:** la biblioteca organiza exposiciones y trabajos con finalidad inclusiva prestando atención a la comunidad marroquí tan presente en nuestro instituto alrededor de escritoras y libros significativos como pueden ser los de Fatema Mernissi. Además, en *Objetivo Igualdad* se promueven los valores de respeto entre chicos y chicas, se resuelven conflictos, se participa en las campañas organizadas desde el Concello de Pontevedra que hacen visibles a las grandes mujeres gallegas (por ejemplo, "CREA8demarzo"), se elaboran materiales para exposiciones itinerantes.
- **Desarrollo sostenible:** el análisis de las comunidades de montes, del problema del fuego en Galicia, el aprovechamiento del sector forestal, la instalación de composteros, la implantación de la velocidad 30 en nuestra ciudad y la creación de caminos escolares seguros son algunos temas que nos permitieron desarrollar una alfabetización múltiple para la investigación y presentación de conclusiones en el *XIX Encontro Internacional de Jovens Cientistas de Santarém* (Portugal) al que siempre asistimos.
- **Ciudadanía global:** el proyecto *Repensando el presente, construyendo el futuro para todos y todas. De los ODM a los ODS*, impulsado desde nuestro instituto ha permitido la creación de una red de centros internacional que trabaja en favor de la consecución de los diecisiete objetivos de desarrollo sostenible. Escuelas de Polonia, Portugal, Cuba y España elaboramos e intercambiamos todo tipo de materiales y establecemos movi- lidades de alumnado y profesorado entre todos estos países.



*Una biblioteca es
mucho más que un
lugar donde hay libros.*

Pensamos que una biblioteca es mucho más que un lugar donde hay libros. Nuestra biblioteca en la actualidad es un mundo de aprendizaje multidisciplinar integrado por profesores y profesoras, madres y padres, personal no docente, equipo directivo, sociedad y alumnado; el establecimiento de sinergias será el que contribuya al desarrollo integral de la persona en este mundo tan necesitado de cuidados. Corroboro lo que mi amiga Gema, trabajadora de la Biblioteca Pública de Pontevedra, me dijo en un día de lectura y palabras:

Oes, non sei onde lin esta cita mais é a realidade mesma: o único que permanece igual nas bibliotecas é a lista de morosos. Sabes, no sé dónde leí esta cita, pero es la realidade mesma: lo único que permanece igual en las bibliotecas es la lista de morosos. ▴